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CARNET DE BORD 

Chers Amis,  

Au cours de lõann®e 2022, les ®v¯nements nautiques ont 
pu se dérouler plus sereinement sans être trop menacés 
par la Covid 19. Ai nsi avons - nous pu bénéficier de 
nouvelles éditions du Défi Breton en Morbi han et du raid 
normand sur les plages du débarquement, ainsi que des 
rencontres nouvelles, lors dõEscale ¨ S¯te, ou lors de « 
mâts - Rhin » à Colmar.  
Manifestations auxquelles on peut ajouter les classiques 
« rassemblement Arwen Marine » et « Entre Terre et Der 
» sur le lac du même nom , ou encore grâce à des 
initiatives individuelles l es manifestations « non -
organisées  » des ribineurs en rade de Brest, du  
Challenge navi guer léger, etc.  
Ce regain nous incite ¨ lõoptimisme, mais il ne peut faire 
oublier que le nombre dõadh®rents de nos associations 
reste en de¨ des niveaux dõavant lõ®pid®mie. 
Notre « plan de relance » a consisté à proposer des 
bourses aux associations  devant faire  des tra vaux de 
rénovation de leurs bateaux  (6500 û sur 2022 et 3000û 
sur 2023) .  

Notre  projet N av- Histoire, un portail regroupant des 
informations sur le patrimoine maritime,  sõest heurt® à 
des difficultés lors du passage à sa concrétisation :  
lõabsence de parten aires investis dans sa réal isation  
nous contraint  à mettre ce projet en sommeil.  

Dõautres chantiers sõouvrent devant nous : 
La formation  par la mise  en place de  stages fédéraux de 
navigation . Nous proposons pour 2023 une for mation 
en trois volets  : un  « défi no rmand  » à Poses, une 
navigation en Normandie pendant l õété et un stage à la 
touss aint à P oses.  
La création de lien entre membres  de la FVA , ce que 
nous nõavons pas assez fait jusquõ¨ pr®sent. 
La red ynamisation de la FVA . Je compte en particulier 
sur  les nouveaux mem bres du CA  (Luc Capr onnier du 
CNSL et Fille de L oire , Claire Prieur de Yole 27  et Marylin 
Penther  de Spered ar mor ). pour nous y aider .  Nous 
remercions Jen - Paul Chirouze et Guy Le Rhun qui 
quittent le CA pour leur s actions au sein de celu i- ci.  
Lõouverture de la gouvernance . La loi de démocratisation 
du sport de fev 2022  impose notamment  aux 
fédérations sportives la parité dans les instances 
dirigeantes et la limitation du nombre de mandats de 
leurs présidents.  La FVA veut sõinscrire dans cette 
dynamique  (le CA est enco re loin de la parité) . De mon 
c¹t®, je quitterai la pr®sidence ¨ la fin de lõann®e 2023, 
ou dès cette année si le CA le sou haite.  
Lõinvestisseme nt des jeunes  dans nos projets, déjà 
concret pour la participation à lõAtlantic Challenge aux 
USA, que ce soit dans la recherche du budget 
nécessaire, la repr ésentation comme trustee  ou arbitr e 
au sein d u comité AC I. Nous nous devons de les 
soutenir dans ces démarches.  

Voilà un beau programme  ! Bonnes fêtes de fin d õannée 
à tous.  
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Par Emmanuel Mail ly, président FVA  

Féd éra t i on  Vo i le - Av i ro n  

LõASSEMBLEE GENERALE de la FVA sõest tenue le  3 

décembre  2022 à Paris, à la Maison de la Bretag ne  

 

Retrouvez l a présent ation et le Compte rendu sur notre 

site  : htt ps://voileaviron.org/assemblee - generale - fva-

le- 3- decembre - 2022 - a- paris/   

 

 
Lõassociation Le Carré des canotiers  

https://www.carredescanotiers.fr/    

nous a fait l õhonne ur dõune présentation de ses activité s 

au cours de cette AG.  

Merci à F.  Delaiv e et P De Ravel . 

https://voileaviron.org/assemblee-generale-fva-le-3-decembre-2022-a-paris/
https://voileaviron.org/assemblee-generale-fva-le-3-decembre-2022-a-paris/
https://www.carredescanotiers.fr/
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Le combat naval fl eur i 
 
Le 18 février le Co mbat naval  Fleuri de Villefranche - sur -
Mer a pu se dérouler après deux ans d'absence.  
Les pointus de Villefranc he et de Nice, la Yole de 
Villefranche, Moby Dick (le centenaire) se son t parés de 
mimosa et dõïillets. 
Après un défilé l e long des quais, où 4000  personnes  
s'étaient rassemblées, les bateaux ont jeté les fleurs 
embarquées vers les spectateurs  enthousiaste s. 
Une ronde des 17 embarcations présentes, qui a duré 
environ une  heure  et demie.  
L'équipage de Laïssa Ana a une nouvell e fois participé 
avec fer veur à cet te manifestation.  
Rendez- vous est pris pour 2023.  
 

NOS ASSOCIATIONS 
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Le carénag e 
 
En prévision de son dép art pour Sète, Laïssa Ana a eu 
droit à son carénage annuel.  
Ponçage, grattage, répara tions des bois, peintures, 
furent le lot des béné vol es de l'association du rant ces 
quasi 3 semaines de février et début mars.  
Un grand merci à e ux car Laïssa Ana en est re ssortie 
pimpante. Elle glisse et porte ses presque 22 ans 
comme un charme.  

Une visite  
 
Nous avons eu l'occasion d'accueillir, courant mar s, 4 
nageuses irlandai ses. Elles  sont dans un club de  
"currach', bateau traditionnel Irlandais Naomhoga 
Chorcai qui e st lié à Meitheal Mara. Meitheal Mara a 
aussi une yole de Bantry "Fionnbarra'..  
Lôune d'entre elles connaissait Villefranche et nous a 
con tactés. Malgré une mét éo moyenne , nous avons pu 
les recevoir le dimanche sans sortir et naviguer le jeudi. 
Des échange s très sympas ont eu lieu. Une idée 
dõ®change avec Cork fait son chemin. 
  
ts ay ant li eu  
Mesquer. Nous ne manquer ons pas de vous tenir  
in formés !  
 
 
* 
* 
 
 
Xx  
XX 
X 

Des nouvelles de Villef ranche 

Par Joël Lurienne, Une Yole pour Villefranche  

 
 
 
 
 

 
 
 
 

Une yole bien fleurie et un équipage qui ne l õest pas moins . 

 
 
 
 

 
 
 
 

En sep tembre 2023 , Une Yole pour Villefranche  organise un rassemblement nautique à Villefranche su r 

mer. Lõid®e serait dõorganiser des flottilles suivant le modèle de la semaine du Golfe du Morbihan, entre 

les deux baies de Villefranche sur mer et Beaulieu.  Yoles, pointus e t voiles latines s ont invit és. 

Info à venir sur https://www.yolevillefranche.com/   

Rénovation sur la yole . 

https://www.yolevillefranche.com/
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Un bel accueil pour la yole qu i sera le théâtre d e nouvelles 
aventures.  

 
 
 
 

Retour de la Yole 1 79 6 « Sérénité » en Bretagne  

Par Christophe L attac h, ASCP, ex chef de bord 

de Sérénit é 

LõASCP (Association Sportive et Culturelle de 
Puellemon tier -  52) a fait lõacquisition de la Yole ç 
Sérénit é » en 2009. Cette yol e, construite en 2002 par 
les élèves du lycée professionnel de Pleyben (29), a  
trouvé son nouveau  port dõattache ¨ Giffaumont sur le 
Lac du Der en Champagne.  

Après 10 années de  navig ation et une rénovation 
complète en 2018, la yole  « Sérénité » a encore na vigué 
en 2019 puis sõest retrouv®e en cale s¯che pendant les 
deux années liées  au contexte sanita ire contraignant. 
Lõ®quipage et le dynamisme se sont ®tiol®s durant cette 
pério de et un nouvel ®lan nõa pas r®ussi ¨ ®merger, 
quand la  vie est redevenue normal e. 

Les souvenirs attachés à la yole « Sérénité » restent liés à 
de nombreuses manifestations mari t imes avec des 
équipages divers. Certains, encore émerveillés, se 
souviennent d es tem ps forts comme « Temps Fêtes » à 
Douarnenez, le «  Défi Jeunes Marins » à D unkerque et la 
« Tall Ships Race è ¨ Toulon. Personne nõoublie 
évidemment les navigations sur le Lac du Der et la 
participation à de multiples évènements locaux.  

Tous ces proje ts ont  favoris® la mixit®, lõouverture ¨ 
lõautre et la découverte du monde marit ime. Ils ont 
permis de donner à vivre des expériences collectives de 
navigatio n. La solidarité à bord entre les membres des 
diff®rents ®quipages a offert lõopportunit® de belles 
renc ontres.  

L'aventure va continuer pour la Yole " S érénité " qui 
repart moui ller en Bretagne, au Port du Tinduff situé 
dans la rade de Brest. Avec la Comp agnie de Théâtre 
Maritime « Les 7 bras » -  son nouveau propriétaire - , elle 
participera à de nouve lles a ventures avec des navigations 
et des spectacles e n costumes dans de nombre ux ports 
et sera présente dans plusieurs manifestations 
maritimes.  
Nul doute q ue nous aurons lõoccasion de la croiser ici ou 
l¨ d¯s lõ®t® prochain ! 
Bon vent à « Sérénité » !  
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Lõaffiche d õEscale à Sète inspire nos dessinateurs.  

Escale à Sète  : des yole s perdue s au milie u des grands  

voiliers  

Par Stéphane Anq uetil, JEMVAR 

Je suis devenu équipier sur la yole  de Bantry Jemvar p ar 
pur hasard. Cõ®taient les journées du Patrimoine en 
2020. Je me promenais sur un qua i du port, débouté 
par une visite  de lõArsenal annul ée pou r cause de 
Covid. De drôles de lurons en marinières abordaient les 
passants, nous hélant depui s leur longue barqu e. Plutôt 
envie dõun caf® en terrasse, et puis, oui allez pourquoi 
pas, un tour  en ba teau ça ne se refuse pas. Mon 
pre mier embarquem ent, le pied nõest pas s¾r, cette 
histoire de plat - bord qui sert de marchepied, de 
marcher en équilibre s ur les bancs, pas p our moi tout 
aé quelques coups dõavirons plus tard, le bateau 
glisse sur lõeau dõazur dans le magnifique port de 
Touloné le coup de cïur.  Le cïur, il y a un rouge 
dõardeur sur le nom du bateau, le Jõaime Var, un jeu de 
mot audacieux qu e personne ne compr end du premier 
coupé Mais on lõaime ainsi. Je nõavais jamais fait de 
voile ni d õaviron, jõavais tout ¨ apprendre. 
 
Des mois plus tar d, me  voici  pour la première fois à 
Escale à Sète. Des épreuves de yole traditionnelle nous 
attendent, no tre ®quipage sõest entraîné dur, sacrifiant 
les sorties « loisir » pour des apprentissages plus 
techniqu es ou sportifs. Jõappr®hende un peu le côté 
com pétit if, jõespère être à la hauteur, ne pas faire de 
b°tise. Jõadore lõaviron, la voile a va. Lõ®quilibre est 
toujours un p etit probl¯me, quõon surmonte avec la 
main secourable des ®quipiers. Des nïuds je ne sais 
quasiment rien, on nõa jamais pris le temp s dõun 
matelotage. Heureusement, cette ®preuve nõaura pas 
lieu.  
 
Jõarrive en train le lendemain de lõarrivée du bateau. 
Jõapprends que la mise ¨ lõeau nõa pas ®t® simple, il a 
fallu aller dans lõ®tang de Thau pour trouver la bonne 
pente. Un aim able remorqu age a permi s à la yole 
dõarriver sur un ponton s®curis® du port de plaisance, 
o½ elle rejoint ses consïurs colorées de Breta gne, de 
Vill efranche sur mer et même de Belgique. On 
rencontre les autres équip ages, des retrouvailles pour 
les anciens , des voix ch aleur euses,  des tenues et 
drapeaux variées.  
 
Apr¯s une ultime sortie dõentra´nement histoire de 
nous fami liariser avec les e aux mouvementées du port 
(ce clapot  !) et Manu, notre « nouveau » ancien chef d e 
bord . Le nôtre, Dominique, figure bien connue de la  
fédé ration , juge et organisateur sur la manifestation, 
court déjà partout, les moustaches froncées. Arri ve 
vendredi matin, les épreuves peuvent commencer.  
 
 
La régate.  
 
Très bien positionnés sur la lign e de d épart par not re 
talentueux chef de bord, nous p arton s à fond ¨ lõaviron. 
Le clapot des eaux turquoise  ne nous fait même pas 
peur, gr©ce ¨ la pratique dõhier. Nous sommes seconds  
au moment de virer de bord autour du voilier dõun ami 
qui sert de balise . Le changement à l a voile est 
ordonné. Tout se passe  à me rveill e, je fais le 
gambillage, accroch® au m©t de misaine, je nõai pas le 

temps dõavoir peur. Soudain, lõordre dõaffaler et de se 
remettre ¨ lõaviron tombe ! Que se passe- t- il ? Ça 
bricole derrière  autou r du safran. Défait par la houle, il 
ne veut se  reme ttre e n place. Une pièce manquante, 
une réparation trop souvent repoussée, et la punition 
est tombée . Plus de gouvernai l ! On était second, 
quelle malchance. Quoique la guigne, nõa rien ¨ voir. 
La mer nou s a sanctionn és pour notre négligence. 
Cette pi èce aurait d¾ °tre r®par®eé La mer apprend 
lõhumilit®. 
Nous terminerons quand même 5 ème et pas dernier.  

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 La yole du Capitain e. 

 
£preuve dõ®l®gance et de coordination, nous sommes 
atten dus et réputés là - dessus.  Un changement en 
costume dans une ruelle sombr eé Chemise en lin, 
culotte et bas, en gilets et affubl®s dõun bonnet rouge 
que nõaurait pas reni® le grand Schtroumpf nous 
faisons une impression à la hauteur de la température 
qui mon te. Chaque équipage  rivalise dõ®l®gance. Un 
tricorne improvisé à partir dõun chapeau de cowboy 
parachève la fière allure de notre « patron ». Mais 
lõ®preuve nõest pas dõavoir lõair, mais de bien f aire. 
Nager fluide, sans éclabousser les demoiselles en robe  
dõ®poque qui monteront à  bord sur le château arrière. 
Leur dégager la p lace en ran geant trois des cinq 
avirons du bord face au quai. Le tout en silence. Le 
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plus dur sans doute pour notre équipage  de bavards. 
La hauteur des quais, lõabsence dõemplacement 
réservé et la circul ation à moteur qui continue pendant 
lõ®preuve, perturbent lõ®preuve et contrarient les 
équipages. Pourtant la foule ignare, regarde. Il a 
manqué un présentate ur, un créneau hora ire, une 
annonce au programme pour que cela soit plus lisibl e 
pour un public ve nu adm irer les grands voiliers et 
galions de cinéma a marré s auto ur.  
Sans surprise, nous finirons premier s. Moi jõai appris ¨ 
embarquer dõun quai trop haut et à sauter de yole en  
yole, plus rien ne mõeffraie tant quõon me tend la 
main ! 
 
Quelques repas sous  la te nte, au son des binious et 
servis par les bénévo les dõEscale ¨ S¯te et cõest d®j¨ 
samedi !  
 
Le slalom sans safran  
 
Nous avons déjà fait la régate sans s afran, cõest pas un 
petit slalom dans  lõeau calme du bassin ¨ c¹t® de la 
Criée qui nous fait peur ! Lõattente du départ est 
longuette, au soleil. La cir cula tion d es bateaux est 
moindre mais quelques - uns  troublent les flots. Puis, le 
d®part, lõeffort, intense. Je me concentre  sur les ordres 
du  chef de bord. Je nõ®coute plus que sa voix, mon 
bord, mon av iron. Je ne suis plus Stéphane, je suis un 
rouage, un membre dõ®quipage, une pièce bien huilée. 
ë fond, essouffl®, le cïur bat la chamade, lõ®preuve 
est termi née en 5 minutes 25  secondes . À sept , la yole 
Zinekke manque de nageurs. Déjà, trois volontaires 
changen t de bateau pour les aider. Nous y gagnerons 
bie n pl us que  des bières belges et de la 
reconnaissance. Car nous ne sommes pas rivaux, mais 

amis, tous all iés pour naviguer e t vivre nos valeu rs.  
 
Le passage du sac  
 
Épreuve extrêmement technique, mélange  de 
coordination, de lancer de touline de nïud et de 
manïuvre mi llimétrée où un sac doit passer du quai à 
la yole et retour, grâce à une ligne de passage et u ne 
poulie. Jõapprends à cette occasion  une manïuvre 
originale, pour nager ¨ lõenvers facilement, au lieu  de 
sõ®puiser ¨ scier, passer sous son aviron pour sõasseoir 
¨ lõenvers sur le banc dõen face. G®nial ! A peine le 
temps de le savoir quõil faut lõex®cuter, maintenir la 
yole à la bonne dist ance. Cafouillages sur la ligne à ne 
pas d®passer, jõentends râler  mais dans le sens de ma 
manïuvre je ne vois rien. O n est que quatre à nager. 
Restons concentré. Bien des équipages feront pire que 
nous cet après - midi -l¨. Dõailleurs, enfin débarqués, 
nous pourrons voir du quai de la Plage du Lazaret à 
quoi ça resse mbleé et éduquer les quelques passants 
fascinés.  
 
En concl usion  
 
Samedi soir, sur lõestrade, les microphones 
sõ®changent des compliments, un podium perdu dans 
la foule dense et les coquillages frits , et nous sommes 
récompensés seconds. Alors que retenir ?  
Perdus dans une manifestation gigantesque, les yoles 
de Bantry s ont bien petites ! Face à un public familial, 
venu pour visiter des grands voiliers, il est co mpliqué 
de se faire  remarquer, voire com prendre.  
Pourtant les valeurs de la voile - aviron tradition nelle 
ont toujours été, sont toujours modernes. Naviga tion  
parfaite pour lõapprentissage de la mer, de ses 
dangers, de ses valeurs. Cohésion, coordination, 
apprentissage du grou pe pour aller plus lo in. Bateau 
écologique, mû par la force des bras et du vent , la y ole 
est un instrument dõenseignement, mais aussi un 
plaisi r, un loisir unique. Au - delà du dépaysement, 
cõest un oubli de soi pour aller plus loin, faire du 
bateau ensemble . Chaque équipier com pte. Chacun 
compte sur les autres. Celui qui a mal aux rei ns 
tro uvera des mains pour pousser son aviron. Celle q ui 
a peur de la g´te nõendurera pas les moqueries. De 
même anciens ou jeunes marins, tous trouveront à 
faire et à progresse r.  
Comment bien repré senter cela ¨ lõheure du loisir de 
masse, du plaisir imméd iat et  des selfies ? Cõest un 
défi que les jeunes mari ns en yole  de Bantry devront 
r®ussiré 

Lõépreuve de l a fille du capitaine  : une 
personna lité monte à bo rd  
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Musique  devant lõHydrograaf , vapeur hydrographique de 

1910 venu d es Pays- Bas 

Une nouve lle manifestation nautique en Normandie, 
donc pas loin de chez mo i, ave c des g rands voiliers, 
des voiliers locaux et de s vo iles- avirons , d es 
conférences, un concours de c hant de marins  : le 
programme semblait e xcitant. Je mõinsc ris donc avec 
mon ilur, et c ontacte aussi Claude Jourdon de Yole 27, 
pour profiter ensemble d e cet évèneme nt.  

Partis  le mardi soir après le  boulot , no us arrivons à 
Fécamp vers 23H, heure compatible avec l õouverture  
des portes du bassin Bé rigny o ù nou s devons amarrer 
notre ilur. En t héorie,  il est prévu que  lõorganisation 
doi ve nous accueillir , ma is à lõarrivée, per sonne et 
lõaccès à la mise à l õeau est fermé par une barrière é 
Heureusement, Claude joint au téléphone  nous 
indique qu õelle nõest fermée qu e par un  cordage et que 
nous pouvo ns la déplacer. Nous mettons donc à l õeau 
pour rej oindre notre e mplac ementé qui sõavère 
occupé par une annexe d õun aut re b ateau  ! On arrive 
plus  ou moins à se fau filer tout de m ême, puis 
regagnons notre hôtel.  
 
Mercredi m atin  : nous retrouvons Yole 27  à lõhôtel  : ce 
matin nous avons prévu de naviguer avec eux , leur 
équipage étant réduit . Au br iefing nous re cevons avec 
bonheur une bouteille de Bénédictine et une de vin 
pétillant. Le pr ogramme nautique n õest pas très 
élaboré , et consiste surtout à évoluer de vant le port. 
Les portes du bassin n õouvrant qu õautour de marée 
haute, à la sortie du bassin, le vent et le courant sont 
contraires et ne permettent pas de gagner Yport  : nous 
évoluons plus ou moins devant Fécamp.   

Lõaprè s- midi , nous  visitons le musée de Fécamp dont 
une partie est con sacrée aux Terre - Neuvas. La vue 
dõen hau t sur l es bassins où so nt rassemblés les 
bateaux  est  splendide , on voit aussi l õalignement  des 
falaises de la c ôte en direction d õEtretat.  

Jeudi matin  : nous sortons avec lõilur à l õouverture des 
portes. Le  vent per siste à être d õouest , et remonter au 
vent contre le courant sõavère impossible  : plutôt que 
de progresser vers Yport, nous reculons sous le cap 
Fagnet, vers le « trou au chien  » de mauvaise 
réputation. Nous pre nons notre mal en patience et 
attendons  la renverse de  courant qui nous permettr a 
de r evenir sur Fécamp. Sortie peu glorieuse é Mais il  

Fécamp Grand õEscale 

Par Emmanuel MAI LLY 

fau t dire que si les organisateurs ont intérêt à ce que 
les bateaux soient tous ensemble dans le bassin  
Bérigny  à marée basse , et donc à  les laisser sortir en 
fin de marée montante, ce n õest pas le bon  momen t 
pour nos bateaux. L õidéal  pour aller vers Etre tat  est 
plutôt de partir à marée descendante , dõarriver devant 
les fal aises à m arée basse, et de revenir  vers Fécamp 
avec le flot. C õest ce que nous avions fait l õannée 
dernière au mois de juin (voir le  navi guide FVA 
https://voileaviron.org/topo - 53 - fecamp - etretat/ ).  

Nous profitons de l õaprès - mi di  pour visiter certains 
bateaux à qu ai, ainsi que  le palais de la Bénédictine  ! 
Cet immeuble asse z kit sch (et qui forme un amer 
remarquable)  abrite les  alambics distillant la préci euse 
liqueur fécamp oise , à la saveur de plante s (un peu 
comme de la C hartre use).  

Le lendemain, nouvelle so rtie en yole,  avec un équipier 
du Grayhound qui avait déjà navigu é sur  une yole 
anglo - saxonne . Mais l a mer est dure, et la sortie du 
port à l a rame est « virile  », nous obligeant  à rentrer 
rapidement , nous contentant de manïuvres  dans le 
port. Le lendemain  sera plus favorable, permettant une 
belle s ortie é mai s nous seron s déj à parti s !  

Notre impression est que malgré quelq ues soucis 
dõorganisation bien compréhensibles pour une 
pr emiè re édition (qui d õailleurs a dû être repor tée po ur 
cause de Covid 19) , cette manifestation naut ique 
semble pleine d e promesses , et nous revi endro ns avec 
plaisir la prochaine fois  ! 

 
 
 

Le Marité , trois - mâts goéle tte morutier (construit à Fécamp  

en 1921 ) vu du haut du m usée des pêcheries  

Des bateaux de toute s taille s dans le bassin Bérigny  

https://voileaviron.org/topo-53-fecamp-etretat/

